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成长
从历史系本科生到知名律所主任

1999年，姜保良被曲阜师范大学历史系录取，
若按部就班读完本科，他可能会成为一名高中历
史老师。通过大一大二多学科的学习，他喜欢上
了法律，并在大二下半学期开始准备法硕考试。
2003年，1058名学子报考南开大学法律硕士，姜保
良就是其中之一。经过初试和复试，他以总成绩
第4名的成绩拿到了公费生名额，从此开启了法律
人生。

法硕专业注重法律职业能力培养，姜保良读
研一时通过了司法考试，之后便进入天津一家律
所实习。“律所实习主要内容是跟着执业律师办
案，在这期间我完成了律师职业生涯的第一次胜
诉辩护：指导老师让我主办一件经济纠纷案件，代
理被告企业出庭应诉。当时有两名原告，各有一
名代理律师，证据对被告不利。通过还原事实、分
析证据、专业质证，我当庭取得胜诉。”姜保良告诉
记者，实习期间共办理了四十余件案件，这其中还
包括一件令其记忆深刻、案情复杂的仲裁案件，他
撰写的代理意见被仲裁庭原原本本全部采纳。

受益于法硕期间丰富的实习律师实务经历，
2006年德衡律所在全国范围招聘时，姜保良搬着
厚厚一摞判决书参加面试，并以面试第一名的成
绩走进德衡。律师入职前几年都是难熬的，对姜
保良也不例外。“授薪律师，我干了7年。这期间主
要是跟着主管合伙人学习、研究业务，增强专业能
力。2014年开始独立执业，那年年底我就成为了
律所的合伙权益人。”姜保良告诉记者，成长源于
德衡大家庭的培养，也源于勤奋，多年以来有一个
习惯他一直坚持着：只要不出差，早晨7时30分准
时到岗。“入伙”之后，姜保良开始参与律所管理，
从管理主任到执行主任再到律所主任，一步步走
来，“对于德衡律所的各种表彰和荣誉，我算是近
乎‘大满贯选手’。”姜保良笑着说。

专业
案件是律师的饭碗也是金名片

法律体系庞杂，专业性是律师安身立命之本，
“一位专业性很强的律师，就好比一位好大夫，在
自己擅长的领域内能做到‘手到病除’，遇到非擅
长领域可以帮当事人找到‘好大夫’。”姜保良表
示。

如果律师不专业会怎样？姜保良向记者举了
一个例子。一家企业中标了一项山体修复工程，

按照协议约定，开采的石头不能拉出场，但是企业
负责人却问法律顾问如果把石头运出场最坏的结
果是什么？他的法律顾问回答：承担民事违约责
任，赔钱。该企业家晚上偷摸把石头运走并出售，
事发后，被认定为非法采矿罪，触犯了刑法。这个
案例是活生生的标本，警示告诫律师专业水平的
重要性。

姜保良的专业领域是刑事业务以及刑民交叉
业务，承办过青岛多起重大案件，包括徐某操纵证
券市场罪系列案件中赵某某涉嫌操纵证券市场罪
案件、聂某组织领导黑社会性质组织系列案件以
及由此引发的系列职务犯罪案件、青岛市首例侵
犯商业秘密罪案件、公安部督办的王某破坏计算
机信息系统罪等大案要案。代理的案件是律师的
名片，律师的水平是通过案件培养出来的。姜保
良表示：“刑事律师跟外科大夫很像，丰富的社会
的阅历和办案经验会让我们对事件的理解更接近
真相。”

法庭是律师的战场，也是赛马场。“律师上了
‘战场’如果专业水平不够，不仅输官司，还可能会
被当事人当场指责。刑事案件往往有多个被告
人，第一被告辩护人提出的辩护意见容易被其他
被告的辩护人“挑理”。当事人家属都在旁听席看
着，哪个律师说得更有道理，一听便明。”姜保良表
示，要让自己的辩护无可挑剔，就必须在专业水平
上下足功夫。

“专业水平高的律师，对案件的把握和对案件
的同理心能够淋漓尽致地体现在法庭辩护中。再
复杂的案子都有常理，律师在法庭上要把事情的
来龙去脉深入浅出地讲明白，把当事人的苦衷讲
透，法官和陪审员也就能听进去，真正达到说服合
议庭的目的，实现有效辩护。”姜保良表示，办案，
翻开案卷看案情，但想真正了解事实，要把案卷合
上，从指控和辩护的两个截然相反的角度反复论
证推敲，细细思量案件形成的各种因果关系，结合
社会常理和规律，这样对案件就会有更全面的把
握，这就是“专业”的底气。

心声
办好每个案件传递法律温度

刑事律师往往会被问，既然当事人明确有罪，
为何你还要为他们辩护呢？姜保良表示：“在法律
程序上，律师为被告辩护是对检察机关公诉机制
的一种制衡，通过专业的控辩抗衡，最终最大程度
查明案件事实，准确适用法律，达到罪、责、刑三者
相适应的法律期待。这与法治精神和社会公平正
义是相向而行的。”

姜保良每年要办2-3起重大疑难法律援助案
件。在一起电信诈骗法律援助案中，一家公司 30
多名员工涉嫌诈骗全部被捕，姜保良被指派为其
中罪行最轻的一位年轻人做辩护律师。“我的当事
人是一名刚参加工作的山西小伙，因不满父母安
排的婚姻，离开家乡来到青岛，和父母不再联系。
案发后，他的手机丢了，无法联系到家人。他在这
家公司上了不到两个月的班，公司为他发放了
5000多元工资。他只要退赃，并缴纳一倍罚金，就
能判缓刑。如果只认罪，不退赃认罚，可能要面临
数月的羁押。”姜保良告诉记者，经多方打听仍无
法联系到小伙的家人后，他替小伙交上了10000多
元的赃款及罚金。

“当天，30 多名嫌疑人和 30 多名辩护律师参
加庭审，我的当事人当庭问检察官是否联系到其
父母为其退赃时，检察官回答，你的法律援助律师
已经为你垫付，全场60多双眼睛齐刷刷地看向了
我。”姜保良向记者描述庭审现场，并解释道，为当
事人垫付这笔钱，只是想着要多给年轻人机会，让
犯过错的年轻人早日回归社会，提起精神走好未
来的路。

在一起重大毒品犯罪再审案法律援助中，姜
保良和实习律师李冬昀围绕着证据链反复推敲，
找到了多处证据瑕疵，重新认定了被告人在涉案
犯罪事实中的地位，法院据此由死刑改判为死
缓。这是实习律师李冬昀办的第一个署名案件，
她在案件感悟中用到“我的同龄人、命保住了、刀
下留人”等词汇，这是一位实习律师树立法治信仰
的缩影。

“作为一名职业律师，在每一个案件中通过专
业敬业的努力，赢得当事人的信赖，赢得法律职业
共同体的尊重，案结事了，正律师形象，树法治信
仰，释放法律善意，传递司法温度，是我们的职业
荣光所在，也是我们的法治使命所在。”姜保良表
示。观海新闻/青岛晚报/掌上青岛 记者 雷林

随着业务精进、心智成熟，年富力强的80后逐渐在各行各业挑起了大梁。姜保良，80后，青岛
市拔尖人才，山东省优秀律师，全国律协青年领军人才。从授薪律师到律所主任，他已经在山东德
衡律师事务所执业18年。法律人生，简单而又充实，匆匆而又漫长。姜保良是怎么样从一名历史
系本科生成长为知名律师，又如何以一名律师的身份传递法治信仰？他向记者敞开心扉……

办法律援助案件不挣钱还“往里搭钱”，带实习律师代理刑事案“刀下留人”……

80后律所主任的“热辣滚烫”人生
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